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 أولا قواعد النحو : 

 :   تعريف الجملة الاسمية 

 كل جملة تبدأ باسم و تتركب من مبتدإ وخبر تسمى جملة اسمية .

 الطالبةُ مجتهدةٌ . –

 الضمة الظاهرة .وعلامة رفعه الطالبة : مبتدأ مرفوع 

 الضمة الظاهرة .وعلامة رفعه  مجتهدة : خبر مرفوع  

 :  تعريف الجملة الفعلية

 . كل جملة تبدأ بفعل وتتركب من فعل وفاعل تسمى جملة فعلية

 جاءَ الرجلُ . –

 .  جاء : فعل ماض مبني على الفتح الظاهر 

 الرجل : فاعل مرفوع بالضمة الظاهرة  .

 أنواع الخبر :

 أيّ أنْ يكون الخبر كلمةً مفرّدةً نكرةً تخُبر عن المبتدأ وتوضحه. المفرد  -1

 ساطعٌ.القمرُ      

 الجُملة  2-

 أيّ أنْ يكون خبر المبتدأ عبارةً عن جملةٍ اسميةٍّ مكوّنةٍ من مبتدأ وخبر. الخبر الجملة الاسميّة -أ 

 . ساطعُ   نوره ُ القمرُ        

 .  وفاعل لفع يكون أي:  الفعلية الجملة الخبر -ب

 . السّماء في  سطعُ  القمرُ       

ا ُ أو مكاني ا ُ أو زماني ا ُ ظرفا ُ الخبر يكون أنُ  أيُّ  جملة شبه  الخبر -3  خبر رفع محل في وي عرب ومجرورا ، جار 

ُ. المبتدأ

 . السَّماء في القمر     

 .  فوقنا القمر     
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 تقديم الخبر على المبتدأ : 

 جملة والمبتدأ معرفة / نكرة .إذا كان الخبر شبه  -أ

 طلاب .  في القاعةالندامة .          في العجلة     

 إذا كان الخبر شبه جملة والمبتدأ به ضمير يعود على بعض الخبر . -ب

 سكانه .  في البيت      

 إذا كان الخبر اسم له الصدارة في الكلام ) أسماء الاستفهام ( . -ج

 عمرك ؟  كم           الصيام ؟           ما      

 إنما  – إذا كان الخبر مقصور على المبتدأ .  ما وإلا   -د

 محمد . رسولإلا أنت             إنما  ناجحما      

        

 :  وأنواعه الفعل

 .  المضارع  الفعل -1 

 .  الماضي الفعل -2

 .  الأمر الفعل -3

 الفعل الماضي  

 ،دائما مبني على .......هو ما يدل على حدث في الزمن الماضي 

إذا جاءت واو الجماعة متصلةً به، مثل: الأولاد لعبُوا في الحديقة. الإعراب: لعبُوا:   البناء على الضم :1- 

 فعلٌ ماضٍ مبني على الضم .

 : يكون الفعل الماضي في الأصل مبنياً على الفتح الظاهرة على آخرة،   البناء على الفتح  2- 

 مثل: نجَحَ الطالبُ. الإعراب: نَجَحَ: فعلٌ ماضٍ مبني على الفتح الظاهرة على آخره. 

إذا جاءت ألف الإثنين متصلةً به، مثل: رأيت الفتاتان اللتان نجحَتا. الإعراب: نجحَتا: فعلٌ ماضٍ مبني على  

 الفتح لاتصاله بألف الإثنين. 
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 : نجحَتْ الطالبةُ. الإعراب: نجَحَ: فعلٌ ماضٍ مبني على السكون  إذا جاءت تاء التأنيث الساكنة متصلةً به، مثل

 به، مثل: نظَرْتُ إلى الشارع . الإعراب:   البناء على السكون : 3- 
إذا جاءت تاء الفاعل المتحركة متصلةً

 نَظَرْ: فعلٌ ماضٍ مبني على السكون.

 اً في بناء الأسرة.إذا جاءت نون النسوة متصلةً به، مثل: النساءُ لعبنَْ دوراً مهم 

بْ: فعلٌ ماضٍ مبني على السكون.    الإعراب: لعَ 

 " فعل ماض مبني على السكون .ركضْناإذا اتصّلت به "نا" الداّلة على الفاعلين مثل الفعل "

 

 :  المرفوع المضارع  الفعل 

  للثقل إمّا المعتل للفعل المقدرة والضمة الصحيح، للفعل الظاهرة بالضمة مرفوعا ُ يأتي المضارع الفعل      

 .  التفاحة تأكل سعاد     مثال  ، أو سبقته لا النافية جازم أو ناصب حرف يسبقه لم ما للتعذّر، أو

 .  الظاهرة الضمة رفعه وعلامة مرفوع مضارع فعل:  تأكل

اءُ  اللاَّعِبُ  ي ع د ولاُ ر  ةُِ و   .  ال ك ر 

 .  الواو على المقدرة  الضمة رفعه وعلامة مرفوع، مضارع فعل: ي ع د و

 

  المنصوب  المضارع الفعل                                                            
 . النصب حروف من حرف سبقه إن  منصوب ا المضارع يأتي  

اتُ  ،  : هِيُ  النَّص بُِ أ د و  ، أ ن  ، ل ن  ، إِذ ن  مُ  ك ي  ، لا  مُ  ك ي  حودِ، لا  تَّى، ال ج  ، ف ـ،)" ح  وابُِ فيِ" أ وُ  و   (. الطَّل بُِ أوُ  النَّف يُِ ج 

 .  إعرابه

 . الآخر صحيح كان إن الظاهرة بالفتحة المضارع ي نصب -1

 . الياء أو بالواو الآخر معتل كان إن الظاهرة بالفتحة المضارع ينصب -2

 . بالألف الآخر معتل كان إن المقدرة بالفتحة المضارع ينصب -3

 .  الخمسة الأفعال من كان إن النون بحذف المضارع ينصب -4

 . تتعلَّمَ  أن أتمنى -
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 بعَْدَ اليَوْم  . يَجْريَ  لنَْ  - 

 بالكرة . يلعبوا كي ذهب الأولاد الى الملعب  -

بَّ ب كَ . إذنْ  سآتي غداً لزيارت كَ ، -  أرَُح 

 . حتى أنجحَ  سأدرسُ   -

 . لـتنجحَ  اجتهد -

 المؤمنين  . لام الجحود قبلها كون منفي . ليذرَ الله  ما كاننحو :  -

 .فتنجحَ  لا تتهاون -

 .      واو المعية = مع ذلك  وتكذبَ  لا تأمر بالصدق   -

 المضارع المجزوم  

 :   يجزم المضارع 

 إذا سبقه أحد الحروف الجازمة . -1

 رعين (.إذا وقع بعد أداة جزم .) وهي التي تجزم فعلين مضا -2

 

 إعرابه : 

 إن كان المضارع صحيح الآخر يجزم بالسكون الظاهر. -1

 إن كان المضارع معتل الآخر يجزم بحذف حرف العلة. -2

 إن كان المضارع من الأفعال الخمسة فإنه يجزم بحذف النون. -3

ا-لمْ  الأدوات الجازمة  لفعل واحد :   -أ  لا الناهية. -لام الأمر  -لمَّ

 جيداً. لم يدرسْ   -

 الثياب.لما ترتديا حان وقت الذهاب إلى الحقل و -
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 الدواء حتى يشفى من آلامه. ليشربْ   -

 النفايات في الشارع . ترم   لا - -

 ) فعل الشرط وجواب الشرط ( .الأدوات الجازمة لفعلين  -ب

 أيَّان ،أين ، أينما ، أنـىّ ، حيثما ، كيفما ، أيَّ .إن ،منْ، ما ،مهما ، متى ، 

 . تحصدا تزرعاإن 

 ما يريد. يفعلْ  تنصحْهمهما 

 بلادها . تخدمفي عملها  تخلص امرأة أيُّ 

 المضارع المبني  

 الفعل المضارع في حالتين :  يبنى

 يبنى الفعل المضارع على السكون إذا اتصلت به نون النسوة .  – 1

 يسعيْنَ . –مثال : يلعبْنَ       

 يبنى الفعل المضارع على الفتح إذا اتصلت به إحدى نوني التوكيد الخفيفة أو الثقيلة .  – 2

 مثال : يَلعبنََّ : نون التوكيد الثقيلة لأنها مشددة . يَلعبَنَْ : نون التوكيد الخفيفة لأنها ساكنة .      

 الأفعال الخمسة  

 اتصلت به ألف الاثنين، أو واو الجماعة، أو ياء الخاطبة.هي كل فعل مضارع  

    .   الماء يشربان هما .1

 الماء .   تشربان أنتما .2

     . الماء بشربون هم .3

    .   الماء تشربون أنتم .4

 .   الماء تشربين أنت   .5
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 حذف النون . وعلامة جزمها  حذف النون وعلامة نصبها ثبوت النون  علامة رفعها  إعرابها :

 عن الوطن . يدافعان الجنديان -أ 

 : فعل مضارع مرفوع بثبوت النون لأنه من الأفعال الخمسة .يدافعان    

 في عملكما . تجتهدا يجب أن -ب

 تجتهدا: فعل مضارع منصوب بـ )أن( وعلامة نصبه حذف النون لأنه من الأفعال الخمسة .    

 على الجائزة .   يحصلا اللاعبان لم  -ج

 عل مضارع مجزوم بـ )لم( وعلامة جزمه حذف النون لأنه من الأفعال الخمسة .يحصلا: ف  

 الفعل الأمر 

 فعل الأمر مبنيٌّ دائماً ويبُنى على ما يُجزم به مضارعه.

 علامة بناء فعل الأمر:  

 على السكون يبُنى

 يبُنى على الفتح

 يبُنى على حذف النون 

 يبُنى على حذف حرف العلة 

 الأمثلة :

 احرص على سلامة الوطن . -أ

 احرص: فعل أمر مبني على السكون .  

 اشربن الماء الصافي يا فتيات . -ب

 اشربن: فعل أمر مبني على السكون .  

 " ادع إلى سبيل ربك بالحكمة والموعظة الحسنة " -ج

 فعل أمر مبني على حذف حرف العلة  ادع:
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 اشتر الفاكهة الطازجة . -د

 مبني على حذف حرف العلة .اشتر: فعل أمر 

 " يا أيها الذين آمنوا استعينوا بالصبر والصلاة "  -هـ

 استعينوا: فعل أمر مبني على حذف النون .   

 الــفـــاعــــل               

 إذا كان اسمًا ظاهرًا: يعُرب الفاعل مرفوعًا بالضمة   -1

[} ُ السَّمَاوَات  وَالْأرَْضَ ب الْحَق ّ  [،  ٦مثل: قال تعالى  : }خَلَقَ اللََّّ

 والفاعل هنا هو اللهُ: لفظ الجلالة، فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره.  

 إذا كان الفاعل مثنى: يُرفع الفاعل بالألف   -2

 ة رفعه الألف لأَّنه مثنى.مثل: "انصرفَ الفريقان"، الفريقان: فاعل مرفوع وعلام 

 إذا كان جمع مذكر سالم: يرُفع الفاعل بالواو    -3

 ، مثل: "هاجر المدرسونَ"، المدرسون: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنَّه جمع مذكر سالم.  

 إذا كان من الأسماء الخمسة: يُرفع الفاعل بالواو   -4

 ع وعلامة رفعه الواو لأنَّه من الأسماء الخمسة  ، مثل: "رآنا أبوكَ البارحة"، أبوك: فاعل مرفو

   المفعول به           

 دائما منصوب وهو ما وقع عليه الفعل وعلامات إعرابه كالتالي :

 كالتي تظهر في جملة: كتبتُ )الدرسَ( على اللوح.   الفتحة الظاهرة:

 للتعذرّ: كالتي تظهر في جملة؛ شاهدتُ )موسى( في الحديقة هذا المساء.   الفتحة المقدرّة 

 في حالة كان المفعول به من الأسماء الخمسة، كجملة، رأيتُ )أخاك( في الملعب. الألف   الألف 
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، أو جمع مذكّر سالم، كجملة ، أحبُ الياء   في حالة كان المفعول به مثنىّ، كجملة سمعتُ )طفلين( يبكيان 

 )الصادقين( جداً.  

( في المدرسة. الكسرة:    في حالة كان المفعول به جمع مؤنّث سالم، كجملة ، شاهدتُ )المعلمات 

 الـحـــال

 وع الفعل .هي اسم منصوب يأتي لبيان هيئة صاحب الحال عند وق     

 أؤدي الصلاة نشيطًا . –

  انشيطًا: حال منصوب وعلامة النصب الفتحة الظاهرة على آخره، وصاحب الحال ضمير مستتر تقديره أن  

 . منصتين جلس الطلاب في الفصل –

 منصتين: حال منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه جمع، وصاحب الحال كلمة الطلاب.     

 . مسرورات عادت الطالبات إلى المنزل –

 مسرورات: حال منصوبة وعلامة النصب الكسرة لأنه جمع مؤنث سالم، وصاحب الحال كلمة الطالبات . 

 المفعول المطلق                                                                 

المفعول المطلق هو اسم منصوب من لفظ الفعل )مصدر(، يُذكَر معه؛ من أجل توكيد معناه، أو بيان نوعه ،  

 أو بيان عدده.

 أمثلة : 

 نوعه مؤكد للفعل  منصوب بالفتحة                                   انتصارًا.  انتصر الجيش

 ا.                           نوعه مبين للنوع   منصوب بالفتحة كبيرً  انتصارًا انتصر الجيش

 الأبطال .                        نوعه مبين للنوع   منصوب بالفتحة   انتصارَ  انتصر الجيش

 .                               نوعه مبين للعدد   منصوب بالياء انتصارين  انتصر الجيش
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 سريعةً.         نوعه مبين للعدد   منصوب بالكسرة  دوراتٍ  دارت الأرض حول الشمس

 خمسة الأسماء ال

 ذو )بمعنى صاحب(.  -فمٌ  -حمٌ  -أخٌ  -) أبٌ    

 رجل كريم .ترفع هذه الأسماء بالواو نيابة عن الضمة نحو : أخوك 

 وتنصب بالألف نيابة عن الفتحة نحو : احترم أباك .

 وتجر بالياء نيابة عن الكسرة نحو : دخلت فاطمة على أبيها .

 شروط إعراب الأسماء الستة بالحروف : 

أن تكون مفردة فإن ثنيت أو جمعت أعربت إعراب المثنى أو الجمع  : أطع أبويك مفعول به منصوب  -أ

 . بالياء لأنه مثنى

 أن تكون مضافة ، فإن لم تضف أعربت بحركات أصلية  : الأب يربي أبناءه . -ب

أن تكون إضافتها لغير ياء المتكلم فإن أضيفت لياء المتكلم أعربت بحركة أصلية مقدرة على ما قبل  -ج 

 الياء

 نحو : أخي يسمع القرآن .

رت أعربت بعلامات أصلية :  -د   أخيُّك عالم بالفقه .أن تكون مكبرة فإن صُغّ 

 :ملحوظة 

 "ذو" أن تضاف إلى اسم جنس ظاهر : ذو النعمة محسود . -1 

ويشترط في فم أن لا ينتهي بالميم ويقتصر على الفاء وحدها فإن ثبتت الميم أعرب بحركة إعراب   -2 

 أصلية رفعا ونصبا وجرا : اغسل فمك بعد الأكل .
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 الأفعال الناسخة  

 كان وأخواتها 

ة  تامَّ

ف   التَّصرُّ

ناقصة  

 التصرف 

 الجامدة

 ما دام  ما برح كان 

 ليس ما انفك أصبح

  ما زال  أضحى

  ما فتئ  أمسى

   بات

   ظلَُّ

   صارُ

 : وأخواتها كان معاني

  .  المطلق التوقيت تفيد:  كان –
 .  نسيجا القطن صار:  مثال التحويل على تدل:  صار –         الماض 

 .   الاستمرار تفيد:  فتئ ما ، انفك ما ، برح ما ، مازال –.                        بالصبح التوقيت:  أصبح –

 ) الاستمرار (  .  المدة بيان تفيد:  دام  ماُ –.                        بالمساء التوقيت:  أمسى –

 .  النفي:  ليس –                     ) الاستمرار (  بالنهار التوقيت:  ظل –

 .  بالليل التوقيت:  بات –                 .              بالضحى التوقيت:  أضحى –
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 ويسمى  الثاني ،وتنصب اسمها ويسمى الأول فترفع والخبر المبتدأ على وأخواتها كان تدخل   : عملها قاعدة

 .  خبرها

 .  جميلُا الجوُ  كان:    ذلك مثال

 .  الضمة رفعه وعلامة مرفوع كان اسم:  الجو 

 .  الفتحة نصبه وعلامة منصوب كان خبر:  جميلا 

 يأتي على صورة ) المفرد والجملة وشبه الجملة ( . خبر كان وأخواتها :  

 إن وأخواتها : معناها 

❖  :  .للتوكيد إ نَّ

: للمصدرية. ❖  أنََّ

: للتشبيه. ❖  كَأنََّ

: للاستدراك، ولا يمكن أن تبُتدأ بها الجملة. ❖ نَّ  لك 

 ليَْتَ: للتمني. ❖

: للترجي. ❖  لعََلَّ

 عملها : 

اسمها ورفع الخبر  إن وأخواتها حروف ناسخة تدخل على الجملة الاسمية فتقوم بنصب المبتدأ ليصبح 

 فيصبح خبرها .

 مثال ذلك :  إنّ العلمَ نورٌ      

 إنّ: حرف ناسخ مبني لا محل له من الإعراب .      

 العلم: اسم إنّ منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة .      

 .إنّ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة   نورٌ: خبر      

https://ar.wikipedia.org/wiki/%D8%AA%D9%88%D9%83%D9%8A%D8%AF


51254863إعداد : أ/ عوض الجراحي          

13 

 

 ) اللام المزحلقة ( : اقتران خبر إن بلام التوكيد

 "وإنك لعلى خلقٍ عظيم" 

 إنكّ: إنّ حرف ناسخ مبني مبني على الفتح لا محل له من الإعراب .

 والكاف ضمير مبني في محل نصب اسم إنّ .

 الإعراب .لعلى: لام المزحلقة حرف توكيد مبني لا محل له من 

 وعلى: حرف جر مبني لا محل له من الإعراب .

 خلقٍ: اسم مجرور بـ)على( وعلامة جره الكسرة الظاهرة .

  دخول ) ما ( الكافة على إن وأخواتها :

 تبطل عمل إن وأخواتها ما عدا )ليت( يجوز أن فيها أن تكون مهملة أو عاملة .             

 "إنما المؤمنون إخوة"

 إن: حرف ناسخ مبني مبني على الفتح لا محل له من الإعراب .

 وما الكافة ألغت عملها .

 المؤمنون: مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه جمع مذكر سالم .

 مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة . إخوة: خبر

 يأتي مفردا وجملة وشبه جملة . أنواع خبر إن :

 أفعال المقاربة والرجاء والشروع 

 : أفعال المقاربة  –  1

 كرب . –أوشك   –وهي ما تدل على قرب وقوع الخبر ، وهي : كاد  

 اخلولق .  –حرى   –هي ما تدل على رجاء وقوع الخبر ، وهي : عسى  :  أفعال الرجاء –  2
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 أفعال الشروع   –  3

  – هبّ  –أقبل   – قام  –علق   –طفق   – أخذ  –وهي ما تدل على الشروع في العمل ، وهي كثيرة ، منها : أنشأ  

 جعل . – بدأ 

  شروط عملها :

أفعال ناسخة تدخل على الجملة الاسمية فترفع المبتدأ ويسمى اسمها ، وتنصب الخبر ويسمى خبرها ،شرط    

 ن خبرها جملة فعلية فعلها مضارع  .أن يكو

 مثال ذلك :  كاد المطرُ ينهمرُ .  

 كاد : فعل ماض ناقص مبني على الفتحة الظاهرة في آخره .

 المطر : اسم كاد مرفوع بالضمة الظاهرة في آخره .

مرفوع بالضمة الظاهرة في آخره ، والفاعل ضمير مستتر جوازا تقديره هو ، والجملة   مضارع  فعلينهمر : 

 من الفعل والفاعل في محل نصب خبر كاد .

 بأن :  حكم اقتران خبرها

 عَسَى ( يكثر اقتران خبرها  بأن ،مثل : أوشك الظلم أن ينتهي  -الأفعال ) أوَْشَك  -أ

 كَرَب ( يقل اقتران خبرها  بأن . – الأفعال )كادَ  -ب

 أفعال يجب أن يقترن خبرها بأن. وهذه الأفعال هي) حرى، اخلولق(. -ج

 يمتنع اقتران خبرها بـ)أن( . أفعال الشروع كلها )جعل، وطفق، وأخذ، وعلق، وأنشأ ( -د

 

 لا النافية للجنس  

 لماذا سميت لا النافية للجنس بهذا الاسم ؟  

 مثال توضيحي :        لا كسولَ ينجح ، فإننا ننفي جنس النجاح عن كل كسول . 

 

https://analbahr.com/%d9%84%d8%b7%d8%a7%d8%a6%d9%81-%d9%86%d8%ad%d9%88%d9%8a%d8%a9-%d9%85%d8%a7-%d9%87%d9%88-%d8%a7%d9%84%d9%81%d8%b9%d9%84-%d8%a7%d9%84%d9%85%d8%b6%d8%a7%d8%b1%d8%b9-%d8%9f/
https://analbahr.com/%d9%84%d8%b7%d8%a7%d8%a6%d9%81-%d9%86%d8%ad%d9%88%d9%8a%d8%a9-%d9%85%d8%a7-%d9%87%d9%88-%d8%a7%d9%84%d9%81%d8%b9%d9%84-%d8%a7%d9%84%d9%85%d8%b6%d8%a7%d8%b1%d8%b9-%d8%9f/
https://analbahr.com/%d9%84%d8%b7%d8%a7%d8%a6%d9%81-%d9%86%d8%ad%d9%88%d9%8a%d8%a9-%d9%85%d8%a7-%d9%87%d9%88-%d8%a7%d9%84%d9%81%d8%b9%d9%84-%d8%a7%d9%84%d9%85%d8%b6%d8%a7%d8%b1%d8%b9-%d8%9f/
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 عملها 

المبتدأ ويُسمى اسمها، وترفع  تدخل لا النافية للجنس على الجملة الاسمية وتعمل عمل إنَّ وأخواتها، فتنصب  

 الخبر ويُسمى خبرها ولكن بشروط : 

 أن يكون اسمها وخبرها نكرتين .  مثل:  لا مؤمنَ كاذبٌ  – 1

 أما إذا جاء اسمها معرفة فلا تعمل ووجب تكرارها .

 لا الماءُ في الصحراء ولا النباتُ.

 خائنَ بينا.ألاَّ يفصل بينها وبين اسمها أي فاصل مثل :  لا  – 2

 أما إذا فصل بينهما فاصل ، ألغي عملها ووجب تكرارها مثل : لا بيننا خائنٌ ولا مخادعٌ. . 

 ألا تسُبق بحرف جر ]الباء[.   – 3

 فإذا سبُ قَتْ بحرف جر فإن عملها يُلغى ، ويعرب الاسم بعدها اسم مجرور بالباء .

 بلا تهاون. مثل: دافع عن حقوقك 

 فية للجنـس حالات اسم  لا النا

 يأتي  على ثلاثة صور وهي: 

 إلى نكرة ) يأتي بعده مضاف إليه نكرة(، مضافاً ) ا ( أن يكون 

 وفي هذه الحالة يكون معرباً منصوباً.

 مثل : لا صديقَ سوءٍ نافعٌ.

 صديق : اسم لا النافية للجنس منصوب وعلامة نصبه الفتحة

 .-أيضًا–الحالة يكون معرباً ، وفي هذه  شَبيهاً بالمضاف)ب( أن يكون 

 مثل :  لا مطيعاً والديه يخسرُ .

 لا : حرف نفي مبني على السكون لا محل له من الإعراب.

 مطيعاً: اسم لا النافية للجنـس منصوب بالفتحة .



51254863إعداد : أ/ عوض الجراحي          

16 

 

 : ليس مضافاً ولا شبيهاً بالمضاف فيبنى على ما ينُصب به .مفرد )جـ(  

 مثل : لا عصفورَ فوق الشجرة.

 رَ: اسم لا النافية للجنس، مبني على الفتح في محل نصب.عصفو 

ين في المدينة.  لا حاقد 

 حاقدين: اسم لا النافية للجنس، مبني على الياء في محل نصب.

 إذا كان اسم لا )جمع مؤنث سالم( فإنه يبنى على الكسر مثل : 

 لا حاقدات  في المدينة.

: اسم لا النافية للجنـس مبني على الك  سر.حاقدات 

 الفعل اللازم والمتعدي 

 الفعل اللازم 

 هو الفعل الذي يكتفي بالفاعل ولا يحتاج إلى مفعول به لإتمام معنى الجملة، مثل سافر / نام / اشتهر .

 سافر محمد إلى فرنسا .  –والأمانة .                 الصدق اشتهر الرسول ب –

 )نلاحظ في جميع الأمثلة السابقة أن الفعل اكتفى بفاعله ولم يحتاج إلى نصب مفعول به لإتمام معنى الجملة(

 الفعل المتعدي  

نما يتعداه وينصب مفعولا به لإتمام معنى الجملة. وينقسم الفعل المتعدي  هو الفعل الذي لا يكتفي بفاعله وإ 

 إلى ثلاثة أقسام .

ا : الفعل المتعدي الذي ينصب مفعولاا واحدا  أي يحتاج الفعل إلى مفعول واحد لإتمام معنى الجملة .  أولاا

 كتب الطالب الدرس )الدرس: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة( –

 عل المتعدي لمفعولين : ثانياا: الف

وهو الفعل الذي يحتاج إلى نصب مفعولين لإتمام معنى الجملة، وبدوره ينقسم الفعل المتعدي لمفعولين إلى  

 نوعين فرعيين 

https://www.almrsal.com/post/773265
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 وهما الفعل المتعدي لمفعولين أصلهما المبتدأ والخبر، والفعل المتعدي لمفعولين ليس أصلهما المبتدأ والخبر.

  المتعدي لمفعولين أصلهما المبتدأ والخبر:الفعل   -1

 ويقصد به أن المفعولين يمكن إعرابهما مبتدأ وخبر في جملة مستقلة  بهما، وتنقسم هذه الأفعال إلى: 

 )وجد، رأى القلبية ، علم،درى ،ألفى( . أفعال تفيد اليقين 

 )ظن، خال، زعم، حسب( . وأفعال تفيد الشك أو الرجحان

 (. غيّر اتخذ، ردّ، بدّل، صيّر، حوّل، جعل،) ويلالتح تفيد وأفعال

 الفعل نوع الثاني المفعول الأولُ المفعول المثال

ا الحق رأيت ا الحق واضح   اليقين واضح 

 اليقين سهلا ُ الامتحانُ سهلا ُ الامتحان الطالب وجد

اُ محمد ا علمت اُ محمد ا ناجح   اليقين ناجح 

 الشكُ سهلا ُ الطريقُ سهلا ُ  الطريق المسافر ظن

 الشكُ ماءُ  السرابُ ماءُ  السرابُ  الظمآن حسب

 الشكُ صواب ا الخطأ صواب اُ الخطأ الرجل خال

 التحويل سندس اُ الأرضُ سندس اُ الأرض الله جعل

 

 الجملة معنىُ ليتم مفعولين إلى تحتاج أفعال وهي : والخبر المبتدأ  أصلهما ليس لمفعولين  المتعدية الأفعال -2

  يكونا أن دون

 ( حرم سأل، وهب،  أعطى، منع، منح، ألبس، كسا،: )مثل وخبر مبتدأ
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 الثاني المفعول الأولُ المفعول المثال

 حقه كل حقهُ حق ذي كل أعط

اُ ثوب ا الطفل كسوت  ثوب اُ الطفلُ جديد 

 رضاهُ المؤمنينُ رضاه المؤمنين الله منح

 المغفرةُ الله المغفرةُ الله سألت

 اللعبُ طفلهُ اللعبُ طفله الوالد منع

ُ ثوب ا طفلتها الأم ألبست  ثوب اُ طفلتها جميلا 

 

 الجملة معنىُ لإتمام مفاعيل ثلاثةُ إلى تحتاج التي الأفعال وهي : مفاعيل  لثلاثة المتعدية الأفعال: ثالثاً

 الثالثُ المفعول الثاني المفعول الأولُ المفعول المثال

 صعب ا درس ا التلاميذ صعب ا درس ا التلاميذ المعلم أخبر

اُ سهلا ُ النحو زيد ا أعلمت  سهلا ُ النحو زيد 

 

 أسلوب العطف 

 الاسم المعطوف . +حرف العطف + الاسم المعطوف عليه  :               يتكون من

 . اسم معطوف   وعل  جاء محمد                            

 : يعرب الاسم المعطوف مثل إعراب المعطوف عليه ) رفعا ونصبا وجرا ( إعرابه

 مثال : العلمُ 
ُ
 طريقا الأمة للنجاح .  والثقافة

 الثقافة : اسم معطوف مرفوع وعلامة رفعه الضمة لأنه يتبع المعطوف عليه ) العلم ( .    
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 المضاف إليه 

 :  عريف المضاف والمضاف إليهت

الاسم الذي يُضاف إليه اسم آخر طلباً لازمًا يفيد التعريف أو التخصيص، ويُسمى الأول مضاف والثاني  هو

 .مضاف إليه

 الأمثلة : 

 . صعد إمام المسجد على المنبر   –

 يعرب حسب موقعه في الجملة . إمام: مضاف 

 إليه مجرور وعلامة جره الكسرة .المسجد: مضاف  

 ) المعلميناستمعنا إلى شرح   – 

 شرح : مضاف يعرب حسب موقعه في الجملة .    

 .لأنه جمع مذكر سالم    المعلمين: مضاف إليه مجرور وعلامة جره الياء لأنه جمع مذكر سالم   

 الجنة تحت أقدام الأمهات . - 

 الأمهات : مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة لأنه جمع مؤنث سالم .

   ) النعت ( الصفة 

 ) المنعوت ( ويوافقه في التعريف والتنكير .  حسب ما قبله  التوابع يعربمن 

 غزير علم           الغزيرالعلم             

    الخيالية مثال أحب قراءة القصص  

 الخيالية : صفة مجرورة وعلامة جرها الكسرة .
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 أسلوب الاستثناء 

 يتكون من :            المستثنى منه + أداة الاستثناء + المستثنى            

ً مثال : الأداة هي )إلا(              نجح الطلاب إلا    . المستثنى طالبا

 أسلوب تام مثبت : وهو ما خلا من النفي و يوجد به المستثنى منه . -أ

 وعلامة نصبه الفتحة .تثنى منصوب . مس محمداجاء الضيوف إلا         

 أسلوب تام منفي : فيه نفي والمستثنى منه موجود . -ب

 صالحٌ . – صالحاً لم يقم إلا           

 صالحا : مستثنى منصوب وعلامة نصبه الفتحة ، صالحٌ : بدل مرفوع وعلامة رفعه الضمة .        

 أسلوب ناقص منفي : ما خلا من المستثنى منه وكان منفيا . -ج

 ..  فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة  محمدٌ ما جاء إلا         

 ددــعــال

 يوافق العدد معدوده في التذكير والتأنيث ومثاله :  كتاب واحد ، قصتان اثنتان . 1/2 -أ

 يخالف العدد معدوده في التذكير والتأنيث ومثاله : ثلاثة أطفال ، أربع قصص . 3/10 -ب

 يوافق العدد معدوده في التذكير والتأنيث ومثاله : أحد عشر كتاب وإحدى عشرة قصة . 12/ 11 -ج

 الف العدد معدوده في التذكير والتأنيث ومثاله : ثلاث عشرة طالبة ،وخمسة عشر كتابا .يخ  19/ 13 -د

 حسب موقعه في الجملة . إعراب العدد :

 طلاب . فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة . عشرة  مثال : حضر 

 طالبا . مفعول به منصوب وعلامة نصبه الياء .  خمسينكرمت المدرسة         

           .اسم مجرور وعلامة جره الكسرة     دنانير .   بسبعة الهدية        
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 الأساليب :  

 أسلوبا المدح والذم :  -1

 حبذا الصادق .   حبذا + الممدوح      المدح : نعم + الممدوح   نعم الولد الصادق .         

 الكذب .+ المذموم    لا حبذا لا حبذا       .        الذم : بئس + المذموم   بئس الصفة الكذب 

 أسلوبا الإغراء والتحذير :  -2

 الإغراء : العلم فإنه نور ، العلم العلم يا طلابي ، العلم والثقافة يا طلابي .

 لف يا طلابي .التحذير : الجهل فإنه ظلام ، الجهل الجهل يا طلابي ، الجهل والتخ 

 أسلوب التعجب :   -3

 ما أفعل + المتعجب منه     ما أجمل السماء !   

 أفعل به + المتعجب منه     أجمل بالسماء !   

 أسلوب النداء :  -4

 أيا (  –هيا  – أ  –يتكون من أداة النداء + المنادى .      وأدوات النداء منها ) يا 

 أنواع وهي كالتالي :  للمنادىو

 يا أحمد أقبل . العلم المفرد : -1

 يا رجلٌ أقبل . النكرة المقصودة : -2

 يا رجلًا خذ بيدي . النكرة غير المقصودة : -3

 يا عبد الله أقبل ، يا باغي الخير أقبل ، يا صانعي المعروف أقبلوا . المضاف : -4

 صانعين الخير أقبلوا .يا باغيا الشر أقصر ، يا   الشبيه بالمضاف : -5
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   ثانيا قواعد الرسم الهجائي :

 الحروف التي تنطق ولا تكتب :  -أ

 :  تجدها في الكلمات الآتية 

 ( كذلك  –  إله –هكذا   -لكن  -ذلك  -أولئك  -هذان  - الله – هذه  – هذا  – الرحمن  –لكن   –) هؤلاء  

 ) كتابة خاطئة (... هاكذا -لاكن  - ذالك   -أولائك -هاذان  - تقُْرَاُ: هاذا    

 :الحروف التي تكتب ولا تنطق  -ب

 الروضة ( – السماء  –اللام الشمسية في ) الصباح   ➢

 الواو الفارقة في كلمة ) عمرو ( . ➢

 . الألف بعد واو الجماعة ) لم يكتبوا ( ➢

 .أوًلئَ كَ، أوُلُو، أوُلاتُ : الواو في   ➢

    ..........ترسم الألف ولا تنطق في الإعداد التالية : مائه ، مائتان ، ثلاثمائة   ➢

  ----------    

 همزة القطع والوصل 

 أولا مواضع همزة القطع : 

 .....في الضمائر المبدوءة بهمزة مثل : أنا، أنت   ❖

 في ماضي الفعل الثلاثي المبدوء بهمزة، مثل: أمر، أخذ ... ❖

 الرباعي، مثل: أعلم، أحسن، أسلم ...في ماضي الفعل  ❖

ل ... ❖ ع، أمه   في أمر الفعل الرباعي، مثل أسَر 

 في مصدر الفعل الرباعي، مثل: إنجاز، إكرام، إفهام... ❖
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 ..... في كل فعل مبدوء بهمزة المضارعة سواء أكان ثلاثياً أو رباعياً أو خماسياً، مثل: أدرُس ❖

 ...في جميع الحروف، مثل: إن، أن، إلى، إذا ❖

 ثانيا مواضع همزة الوصل : 

 .، ايم الله، است يمن الله : اسم، ابن، ابنة، اثنان، اثنتان، امرؤ، امرأة، ا في الأسماء العشرة  ❖

   مثل اكتب ، اقرأ، ادرس : في أمر الفعل الثلاثي ❖

ل )أمر( ارت حال )مصدر(.   ❖  في ماضي الفعل الخماسي وأمره ومصدره مثل: ارتحَل )ماضي(، ارْتح 

ن )أمر(، اسْت حْسان )مصدر(.   في ماضي السداسي وأمره ومصدره ❖  : استحسن )ماضي(، اسْتحَْس 

 . في أل التعريف، مثل: الولد، الجبل، الشارع ❖

 الألف المقصورة 

  .المقصورة في الأسماءالألف اللينة او  ➢

  : تكتب الألف اللينة في الاسماء في شكل ياء غير منقوطة ) ى ( في الحالات التالية 

   فتى ونعرفها عن طريق الإتيان بالمثنى أو الجمع ) فتيان ( الاسم الثلاثي حيث ألفه منقلبة عن ياء مثل  -

 . مصطفى  ،مأوى  سم أكثر من ثلاث حروف ألفه غير مسبوقه بياء مثل لاا -

 ة : ممدودة ) ا ( في الحالات التالي  تكتب الالف اللينة في شكل الف   

 نعرفها عن طريق المثنى أو الجمع ) عصوان (    عصا  لاثية المنقلبة ألفها عن واو مثللاسماء الثا - 

   سم أكثر من ثلاث حروف ويكون الفه مسبوق بياء مثل ) هدايا ( و لكن الاسم ) يحيى ( يكتب بياء غير لاا - 

 ( . منقوطة ) ى ( حتى يتم تمييزه عن الفعل ) يحيا

 :  فعال و المقصورة في الأأالألف اللينة   ➢

 :  تكتب الالف اللينة على شكل الف ممدودة ) ا ( في الحالات التالية

 عدا أصلها يعدو .الفعل الماضي التي انقلبت الفه عن واو مثل  - 

 / أعيا ( . الفعل المضارع او الماضي الزائد عن ثلاثة احرف و سبقت الفه بياء مثل ) أحيا - 
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  : تكتب الالف اللينة في الافعال على شكل ياء غير منقوطة ) ى ( في الحالات التالية

 بنى أصلها يبني .فعل ثلاثى ألفة منقلبة عن ياء مثل   - 

 عدى .يت   و الماضية الزائدة عن ثلاثة حروف و الألف غير مسبوق بياء مثلأفعال المضارعة لأا  - 

 ------------------ 

 ثالثا : البلاغة العربية :

 التشبيه 

ُلوجودُصفاتُمشتركةُبينهماُُ.هوُعقدُمقارنةُبينُشيئينُعلىُأنُأحدهماُينوبُمنابُالآخرُ

 : أركان التشبيه

ش بهُ:ُوهوُالموضوعُالمقصودُبالوصفُُ. (1)  م 

للمقارنةُُ. (2)  ُ ش بَّهُبهُ:ُوهوُالشيءُالذيُجئناُبهُنموذجا  م 

 .ووجهُالشبهُ:ُهوُالصفةُالمشتركةُبينُالطرفينُالمشبهُوُالمشبهُبه (3)

 ُُ.وأداةُالتشبيهُ:ُهيُالرابطُبينُالطرفين (4)

،ُكـُ)الكافُ -   ُ (ُ-قدُتكونُحرفا  . كأنَّ

،ُكـُ)مثلُ -   ُ  . نظيرُ...ُُ(ُُ-شبهُُُ-قدُتكونُاسما

ُ. يماثلُ...(ُ–يشبهُُ-قدُتكونُفعلا ُ،ُكـُ)يحاكيُ - 

ُمثالُ:

 محمدُكـالأسدُفيُالشجاعةُُُُُُُُُُُُُُُُُُ)ُتشبيهُتامُُ(

 ُُمشبّهُ/ُأداةُتشبيهُ/ُمشبّهُبهُ/ُوجهُالشبهُ

 : التشبيه المفرد أنواع  

ف صَّلُ:ُعندماُنذكرُالأركانُالأربعةُ – 1  . تشبيهُم 

 ُ.ُُالعلمُكـالنورُيهديُكلُمنُطلبهُُُُ 

ذِفُمنهُوجهُالشبهُ،ُأوُأداةُالتشبيه – 2 لُ:ُوهوُماُح  م  ج   . تشبيهُم 
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ذِفُوجهُالشبهُ(  مثلُ:ُالعلمُكـالنورُ)ح 

ذِفتُأداةُُ مثل:ُ  التشبيهُ(العلمُنورُيهديُكلُمنُطلبهُ.ُ)ح 

ذِفُمنهُوجهُالشبهُوُالأداةُ،ُوبقيُالطرفانُالأساسيانُالمشبهُوُالمشبهُ – 3 تشبيهُبليغُ:ُوهوُماُح 

 . به

ُ.   ُمثلُ:ُالجهلُموتُوالعلمُحياة

ُالاستعارة 

 .. تشبيهُبليغُحذفُأحدُطرفيهُُتعريف الاستعارة :

يتكلمُُُ-لاحظُالفرقُبينُ:ُمحمدُأسدُ  . يزأرُوهوُيفترسُالأعداءمحمدُُُ-رأيتُأسداُ 

  : أنـواع الاستعـارة 

ُفيهاُالمشبه)الركنُالأول(ُوصرحُبالمشبهُبهُُ)أ( استعارة تصريحية : ذِف   . وهىُالتيُح 

ُالذينُآمنواُيخرجهمُمنُالظلماتُإلىُالنورُ(ُ..ُشبهُالكفرُبالظلماتُوالإيمانُُُ- مثلُقولهُتعالىُاللهُولي 

 )الكفرُوالإيمان(ُوذكرُالمشبهُبهُبالنورُثمُحذفُالمشبهُ

 . )الظلماتُوالنور(علىُسبيلُالاستعارةُالتصريحية

ُفيهاُالمشبهُبه)الركنُالثاني(ُوبقيتُصفةُمنُصفاتهُترمزُإليهُُُاستعارة مكنية :  -)ب(  ذِف   . وهىُالتيُح 

 . مثلُ:ُحدثنيُالتاريخُعنُأمجادُأمتيُفشعرتُبالفخرُوالاعتزازُ-

،ُفالأصلُ:ُالتاريخُيتحدثُكالإنسانُ،ُولكنُالإنسانُلمُيذكرُوإنماُذكرُفيُالكلامُماُُالمحذوفُالمشبهُبهُ

 .يدلُعليهُوهوُقولهُ:ُحدثنيُ)فالدليلُعلىُأنهاُاستعارةُ:ُأنُالتاريخُلاُيتكلمُ(

طارُالخبرُفيُالمدينةُ..ُاستعارةُمكنيةُفلقدُصورناُالخبرُبطائرُيطيرُ،ُوحذفناُالطائرُوأتيناُبصفةُُمثلُُ-

ُ .منُصفاتهُ)طار(ُ،ُ)فالدليلُعلىُأنهاُاستعارةُ:ُأنُالخبرُلاُيطيرُ(



51254863إعداد : أ/ عوض الجراحي          

26 

 

 الكناية 

 . هيُتعبيرُلاُيقصدُمنهُالمعنىُالحقيقيُ،ُوُإنماُيقصدُبهُمعنىُملازمُللمعنىُالحقيقيُتعريف الكناية :

وهوُمعنىُغسلُاليدُوُُُمثال يقولُ)أبيُنظيفُاليد(ُمنُالواضحُأنُالمعنىُالحقيقيُهناُليسُمقصوداُ 

من:ُ)العفةُأوُالأمانة،ُأوُالنزاهةُأوُالترفعُأوُُُلهنظافتهاُمنُالأقذارُ،ُوإنماُيقصدُالمعنىُالخياليُالملازمُُ

ُُ.نقاءُالضمير..(ُُ

 أنواع الكناية :  

 : كنايةُعنُصفة – 1

 الكثرةُ...ُ(ُُ–القوةُُُ–العزةُُ–ىُبالتركيبُفيهاُعنُصفةُلازمةُلمعناهُ)كالكرمُوهىُالتيُيكن

ُال ب س طُِ(ُ- اُك لَّ لاُت ب س ط ه  ُو  إِل ىُع ن قِك  غ ل ول ةُ  ُم  ُي د ك  ع ل  لاُت ج   مثالُ:ُقالُتعالىُ)و 

 كنايةُعنُصفةُالتبذيرُوُكنايةُعنُصفةُالبخلُُُُُُُُ

ُ . لاستسلام(فلانُألقىُسلاحهُ)كنايةُعنُاُ -

ُالظَّالِم ُع ل ىُي د ي هِ(ُ- م ُي ع ض  ي و   كنايةُعنُالندمُُ.ُُُ)و 

 . ُ.السفينة(ُُُ–اللغةُُ–عنُذاتُأوُموصوفُ)العربُبهاكنايةُعنُموصوفُ:ُوهىُالتيُيكنىُ – 2

وتُِ(ُكنايةُعنُسيدناُ- احِبُِال ح  ُك ص  لاُت ك ن  ُو  بكِّ  مُِر  ك  ُلِح  بِر    . يونسُمثالُف اص 

ُ . قالُالشاعرُ:ُياُابنةُاليمُماُأبوكُبخيلُكنايةُعنُالسفينةُ-

 لغةُضدُأعشقهاُ.ُُُكنايةُعنُاللغةُالعربيةُُ.ُ-

ُكنايةُعنُنسبةُ:ُوهىُالتيُيصرحُفيهاُبالصفةُولكنهاُتُ –3

 .الخير(ُُ–البلاغةُُ–نسبُإلىُشئُمتصلُبالموصوفُ)كنسبتهُإلىُالفصاحةُ

 ولكنُيسيرُالجودُحيثُيسيرُُُُُُُُُُُُُولاُحلُدونهُُفماُجازهُجودُُ:مثالُقولُالشاعرُ

  فقدُنسبُالجودُإلىُشيءُمتصلُبالممدوحُوهوُالمكانُالذيُيوجدُفيهُذلكُالممدوح

 : سر جمال الكناية

ُ .الإتيانُبالمعنىُمصحوباُبالدليلُعليهُفيُإيجازُوتجسيم
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ُالمحسنات البديعية : 

ُ:ُوهوُأنُتجمعُبينُالشيءُونقيضهُأوُضدهُُ.ُُالطباقُ-1

ُآيتانُمنُآياتُاللهُفيُالكونُُ.ُوالنهارُُالليلُطباقُإيجابُومثالهُُُُ-نوعانُ:ُأُُُُ

ُالكيمياءُُ.ُولاُأحبُالرياضياتُُُأحبطباقُسلبُومثالهُُُ-بُُُُُُُُُُُُُُ

ُ:ُوأنُتجمعُبينُأكثرُمنُنقيضينُأيُبينُجملتينُ.ُُالمقابلةُ-2

ُُ.أكرهُالأعداءُُوُُأحبُالأصدقاءُمثالهُُ:ُُُُُُ

م ُالطَّيبِّ اتُِو"ُُُُُُُُُُُُُُُ ُل ه  ي ُُي حِل  ب ائِثُ و  م ُع ل ي هِم ُال خ  رِّ ُ"ُح 

ُ:ُُُُالجناسُ-3

ُجناسُتامُ:ُهوُاتفاقُكلمتينُفيُالحروفُواختلافهماُفيُالمعنىُ.ُ-أُُ

م ُت ق وم ُ"ُُُُُُُُُُُ ي و  ُُُالسَّاع ة ُو  اُل بثِ واُغ ي ر  ُم  ون  رِم  ج  ُال م  ُُ"ُس اع ةُ ي ق سِم 

ُالساعةُالأولىُ:ُيومُالقيامةُُُُُُُساعةُالثانيةُ:ُساعةُزمنيةُُُُُ

ُجناسُناقصُ:ُهوُالتشابهُبينُالكلمتينُفيُبعضُالحروفُأوُهيئتهاُ.ُ-ب

ُ(ُُُالخيرمعقودةُبنواصيهاُُالخيل)ُُ-ُُُُُُُُُُُُُُ

ُيعطيُنغمةُموسيقيةُتطربُلهاُالآذانُُ.ُسر جمال الجناس :

ُ:ُُُُُُُُُالسجعُ-4

ُهوُاتفاقُالجملُأوُالفواصلُبنفسُالحروفُأوُالأوزانُُ.ُُُُُُُُُُُُُ

ل ُمثالهُ:ُُُُ"ُُ ُالأ  ع  بكِّ  م ُر  ُف س و1َُّ)ىُس بحُِِّاس  ل ق  دُ 2)ىُ(ُالَّذِيُخ  ُف ه  الَّذِيُق دَّر  ُ(ُُ"3ُ)ُى(ُو 

ُموسيقيةُتطربُلهاُالآذانُُ.يعطيُنغمةُُسر جمال السجع :

 


